

# EL DERECHO

Periódico político, social y de intereses generales

Director: Federico Fernández Güell

N.º 6

San José de Costa Rica, Domingo 13 de Junio de 1909

Serie 2.ª

La Única fábrica de Tabaco

DE LA REPÚBLICA



Que puede competir con los extranjeros  
Premiada en la Exposición de San Luis en 1094.

## Librería Española

María V. de Lines

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Lines B.)

25 años de negocios progresivos

Material para Escuelas

Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Murales

DEPÓSITO GENERAL DE:

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada

Lector Costarricense libro número 1

Lector Costarricense libro número 2

Lector Costarricense libro número 3

Lector Costarricense libro número 4

Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez

Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León

Zoología y Botánica por don Pablo Biolley

Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo

CONCHERIAS, por Aquileo J. Echeverría @ 1-00

## CASA

en el mejor Punto

del Puerto de Limón!

Dentro de pocos días estará lista para ser adquirida nuevamente la casa de alto, esquinera, que da frente al **Parque Vargas**. Puede arrendarse solamente la parte alta, ó toda entera, exceptuando el salón de la esquina donde está la cantina del «Ice Cream Palace».

Entenderse en San José con Doña Carmen G. v. de Fernández.

LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA

SERVICIO ATLAS

Nuevo Itinerario



Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

Todos tienen Médico y Camarera  
Para más detalles dirigirse á la Agencia en San José ó Limón  
**John M. Keith**, Agente general.

## T. TORRES J.

(Torrej)

ARTISTA PINTOR

Trabaja cuadros artísticos, rótulos, retratos al óleo y al crayón, etc. etc. Especialidad en trabajos de yeso.

PRECIOS SIN COMPETENCIA.

25 varas al Oeste de «LA EUROPA»

☞ SAN JOSÉ ☜

Se atiende órdenes por correo

## AVISO

Hemos trasladado nuestro Almacén

## LA MASCOTA

á la calle del comercio (Avenida Central), frente al Banco Comercial y á don Arnoldo André. Contamos siempre con el mejor surtido de Abarrotes que hay en plaza, y con uno, bastante bueno de géneros.

R. CAÑAS & Cía. sucesores de PAGES & CAÑAS

## Hierro para Techos

Venden en PUNTARENAS

## Juan Knohr Hijos

San José, Abril de 1909.

## A La Europa todos,

que es el mejor establecimiento de su clase!

Qué comedor, qué cantina, qué servicio, qué propietario! Allí la música ameniza con frecuencia á la concurrencia y es, sin duda, el lugar más ameno y exquisito de la capital.

## A «La Europa todos» pues!

## TEATRO VARIEDADES

!Gran acontecimiento cinematográfico para hoy.

!Hermosa exhibición de películas!

!Obsequio de boquetes á las señoras y señoritas.

Fijarse en el selecto programa!

Cinematógrafo y Cronomegraphone

AMBOS MUNDOS

## Gabinete Eléctrico Dental

Dr. B. Marichal M.

Cirujano

Dentista

Universidad N. de Colombia, Facultad Médica de Costa Rica  
y Universidad de La Habana

Hace todos los trabajos de la boca por medio de la electricidad, sin peligro y con éxito en las operaciones. Dentaduras de puente (dentaduras sin chapa). Extracciones sin dolor por medio de anestésicos inofensivos (White, Wilson, Alvatunder) y por la anestesia general del Somnoformo, método del Dr. Rolland, de París. Las extracciones con el Somnoformo se hacen bajo la inspección médica del Doctor Toledo Lopez. Desinfección y esterilización eléctrica de los instrumentos. Instalación dental eléctrica, la más completa, la más moderna.

HORAS DE DESPACHO:—7 á 11 a. m. y 1 á 4 p. m.—DE NOCHE: de 7 á 8. OFICINA:—Bajos de la casa de don Pepe Durán, frente al doctor Toledo López, esquina S. E. del Parque Central.

# El Licenciado don Luis Anderson

Honramos hoy nuestra sección editorial con el artículo «Por el país y por la Justicia», de la maestra pluma de nuestro respetado amigo General don Rafael Villegas, que vió la luz el jueves del que cursa, en las columnas del acreditado periódico «La Información.»

## Por el País y por la Justicia

Como en alguna publicación se ha negado el mérito de las labores de mi amigo don Luis Anderson, ya como Ministro de Relaciones ó ya como Representante Diplomático de nuestro Gobierno, creo un deber de justicia, más aún que de amistad de mi parte, dar á conocer la estimación en que el Gobierno de Costa Rica tuvo su cooperación como Secretario de Estado, y el alto aprecio que como Representante de nuestro país hicieron de él en los Estados Unidos, prominentes personalidades de aquel Gobierno, y de la Diplomacia y del Foro. La labor de este inteligente costarricense podrá deducirse de los documentos que en seguida pueden leerse.

Del Archivo de mi amigo don Luis Anderson he sacado las notas que á continuación aparecen. Dos motivos tengo para darlas al público: poner de manifiesto el acierto con que últimamente como casi en todo el curso de la vida nacional costarricense se han manejado nuestras relaciones exteriores, y hacer patentes ciertos servicios muy importantes prestados al país por el señor Anderson, quien por ellos merece la gratitud nacional.

Las notas que en seguida publico no tienen carácter ninguno de reserva, y por eso las doy á luz; no así los documentos en que consta el resultado provechoso para el país de las labores diplomáticas del señor Anderson, los cuales aún no han tenido á bien publicar los Gabinetes interesados; pero del contexto de las últimas notas que se leerán en seguida, puede colegirse la alta importancia del servicio á que me refiero.

Protesto que sólo un sentimiento de estricta justicia me mueve á publicar estos documentos.

RAFAEL VILLEGAS.

No. 30.—San José, 20 de junio de 1908.—Señor Licenciado don Luis Anderson.—P.—El señor Presidente de la República ha recibido la atenta nota fechada hoy, en que Ud., por razones muy justas de quebrantamientos de salud, reitera su renuncia de Secretario de Estado en el Despacho de Relaciones Exteriores y Carteras anexas.

Ya anteriormente el Jefe del Poder Ejecutivo, por medio de esta Secretaría, le había expresado la pena con que veía su enfermedad y su posible separación del alto cargo que con tanto brillo y tanta satisfacción para él ha servido Ud., hasta el punto de instarlo á que continuara en su puesto, mientras no fuera de imperiosa necesidad su separación.

Hoy, con verdadero sentimiento, acepta esa renuncia, convencido de que no es el caso de que Ud. sacrifique su bienestar futuro y el de su familia al desempeño de las difíciles tareas encomendadas á su acertado manejo, y halagado con la idea de aprovechar sus valiosos servicios en otra forma de muy posible trascendencia benéfica para el país.

El señor Presidente, por mi medio, agradece á Ud. altamente su labor en la Administración Pública, los gratos conceptos de su nota de adhesión á su persona y á su Gobierno, y en asocio de los miembros del Gabinete, hace votos fervientes por el restablecimiento completo de su salud.

Muy satisfactorio es para mí hacerle estas manifestaciones, y suscribirme de Ud. atento servidor.—ALFREDO VOLIO.

San José, 25 de junio de 1908.—Señor Licenciado don Luis Anderson.—Washington.—Señor: He tenido la honra de

recibir su atenta comunicación de junio corriente, en la cual se sirve manifestarme que el señor Presidente de la República tuvo á bien aceptar su renuncia del cargo de Secretario de Estado en el Despacho de Relaciones Exteriores.

Me es grato en esta oportunidad hacer á Ud. presente el agrado con que he visto á Ud. en el desempeño de aquel elevado puesto, en el cual su inteligencia y patriotismo han brillado de modo distinguido.

Es mi deseo que al perder Ud. su carácter oficial, continúen, sin embargo, nuestras personales relaciones en el mismo pie que hasta ahora, pues Ud. sabe que con particular aprecio guardo por Ud. sentimientos de antigua y sincera amistad.—Soy de Ud. muy atto. s. s.—LEONIDAS PACHECO.

Legación de Costa Rica.—Paris, 16 de julio de 1908.—Señor Licenciado don Luis Anderson, ex-Ministro de Relaciones Exteriores de Costa Rica.—Señor:—Por despacho de 20 de junio último he sabido que V. presentó al señor Presidente de la República la dimisión del cargo de Ministro de Relaciones Exteriores de la República.

Honda pena me causa este retiro prematuro de un puesto en que, por su inteligencia, por su actividad generosa y fecunda, y por los eminentes servicios que en el breve espacio de dos años ha logrado V. prestar á la República, deja grato y luminoso recuerdo.

La deferencia tan benévola y cordial con que V. me ha distinguido obligan profundamente mi gratitud.

Hago votos porque V. recobre rápidamente su salud, y porque el país pueda contar por muchos lustros con sus importantes servicios, en los consejos del Gobierno, ó en la representación diplomática.

Tengo la honra de reiterar á V. las expresiones de mi más alta consideración.—MANUEL MA. PERALTA.

Enero 25 de 1909.—Mi distinguido señor Anderson:—Doy á U. las gracias por su amable carta de 21 del corriente, cuyas delicadas expresiones aprecio altamente.

Estoy seguro de que si todos los Representantes de las Repúblicas de América tuvieran la misma amplitud de miras y bondadosa disposición de que U. ha dado pruebas en sus relaciones aquí, sería muy rápido y grande el desarrollo de los sentimientos de amistad, tan necesarios al general progreso americano.

Con testimonio de mis personales simpatías, y con mis votos por su éxito en cuantas gestiones le toque hacer, especialmente en aquella que U. prosigue con fervor: la de arreglar toda cuestión pendiente entre su país y Panamá, me es grato suscribirme su amigo sincero.—(f)—ELIHU ROOT.

Storey Thorndike, Palmer y Thayer.—735. Exchange Buidg.—Boston, febrero 30 de 1909.—Honorable Luis Anderson.—Washington, D. C.—Estimado señor Anderson:—Mientras más pienso en los resultados obtenidos por Ud. en Washington, más impresionado estoy por ellos. Es un gran triunfo el que Ud. ha obtenido del Departamento de Estado de los Estados Unidos y del Secretario Root. Esos resultados habrían sido difíciles en cualquier circunstancia, á causa de los intereses que el Gobierno de Estados Unidos tiene en Panamá; pero en el presente caso, cuando el Departamento de Estado, á causa de falsas declaraciones y falta de correcta información, había prejuzgado contra Costa Rica, y había emitido de la manera más formal, conclusiones erróneas de hecho y de derecho, ciertamente parecía imposible obtener un cambio completo de dicha actitud. Ningún hombre de menos valor

moral y energía que el Secretario Root, habría hecho voluntariamente lo que él ha hecho, que significa nada menos que el reconocimiento de lo erróneo de su anterior posición....—Su atento amigo,—B. W. PALMER.

Howe, Peaner, Spencer y Cocke, Counsellors at Law.—New Orleans, Marzo 3 de 1909.—Estimado señor Anderson:—Mr. Palmer me escribió hace algunos días, y Mr. Quintero me informó esta mañana su señalado éxito en las negociaciones diplomáticas que lo llevaron á Washington. Permítame ofrecerle mis sinceras y más ardientes congratulaciones. Usted ciertamente ha ganado una victoria para su país, en medio de difíciles circunstancias, pues no sólo consiguió que el Departamento de Estado volviera de su posición anterior en la valiosa cuestión que usted vino á tratar, sino que ha obtenido para Costa Rica un rico territorio. Esta victoria significa, en primer término, que Costa Rica ha recuperado la mayor parte de un territorio al cual tanto yo como Mr. Palmer creíamos, después de cuidadoso estudio, que ella tenía derecho; y en segundo lugar, pone un «silencio perpetuo» á las pretensiones de Mr. Mc Connell, por la supuesta invasión de sus derechos por el Gobierno que usted representa.

Estoy seguro que si el pueblo de Costa Rica comprendiera tan claramente como nosotros lo que usted ha hecho, aclamaría el resultado de sus labores, como el éxito del patriota y del hombre de Estado.

Con la seguridad de mi alta estima

W. B. SPENCER.

Legación de Colombia.—Washington D. C.—Señor don Luis Anderson.—New York.—Mi estimado amigo y colega:—Me sorprendió ayer el saber que U. se marchaba hoy, y me propuse ir á la estación á darle mis adiós. Fui en efecto, pero por una contrariedad que no puedo explicarme, no le pude ver, aunque recorrí todo el tren de las diez, que no había partido aún, ni ví á los amigos que fueron á despedirlo, aunque dicen ellos que vieron mi coche en la estación.

Reciba, pues, por escrito lo que le hubiera dicho de viva voz, á saber: que ha sido grande honor y placer para mí de conocerlo; que guardo el más grato recuerdo de su distinguida é interesante personalidad, y de las dotes de inteligencia y de carácter que lo adornan; que seguiré con sumo interés su brillante carrera, y que deseo para U. el más completo bienestar.

Le besa la mano su atento amigo y servidor,—ENRIQUE CORTÉS.

## La reunión del «Partido Nacional» en Heredia

Sin esfuerzo de ninguna clase, sin muchas idas y venidas, sin trenes gratis y expresos, ni aparatos para despertar curiosidad y atraer pueblo, celebró la reunión del «Partido Nacional» casi improvisadamente, en aquella ciudad, cuna de ínclitos barones, de grandes industriales y de dulces é inspirados poetas.

Heredia, la ciudad de las flores y del café, que siempre ha descoyado por su independencia de carácter y por su amor á las prácticas republicanas, dió el domingo pasado una nueva y elocuente muestra de que allí se conservan, en todo su vigor, las virtudes cívicas que inspiraron los actos de sus primeros pobladores.

Con un minimum de cuatrocientos cincuenta ciudadanos, inauguró el «Partido Nacional» sus trabajos de organización, en esa ciudad.

No eran cuarenta las personas que concurrieron á la reunión, como se dijo en una correspondencia publicada en «El Noticiero» de uno de estos días, intitulada «Traficantes políticos», frase que subrayamos para hacerla notar más del público. Traficantes políticos—como suena—alguien nos llama en «El Noticiero.» Mercaderes políticos, se nos llamó también en

una reunión que celebró el jimenismo en Heredia, momentos después de haber celebrado la suya el «Partido Nacional.» Mas, preguntamos nosotros á nuestros amables calificadores, en qué consiste, ó ha consistido, nuestro comercio con la política?

¿Podría puntualizárenos?

¿No fuimos nosotros los que, á nuestra propia costa, y entre las risas de los incrédulos, fundamos—ó si mejor así parece—reorganizámos el «Partido Republicano» desde cuyas filas hoy se nos ataca?

¿Comerciámos, acaso, con él? ¿Querrían los señores republicanos que de «mercaderes» nos tratan en la Prensa y plazas públicas, cubrirnos siquiera la cuarta parte de lo que gastamos en la formación de aquel Partido, y en la lucha que sostuvo contra la candidatura del Licenciado don Ascensión Esquivel?

Ah! es preciso no conocer los hechos ni las personas—ó suponer que el público ha olvidado—para llamarlos *mercaderes políticos*, sí, á nosotros que hemos vivido desde hace algunos años en la política, pero no de la política!

Bueno es que los directores del jimenismo—entre los cuales hay muchos con quienes nos liga el cariño y la amistad—llamen á la orden á esos oradores desmoralizados que, sin miramiento ni respeto alguno, toman las reputaciones de las personas y familias para hacer de ellas el blanco de sus desahogos de canalla.

Con esa propaganda no se va al triunfo sino al desprestigio; no se va á la república sino á la desmoralización; no se levanta una causa sino que se le lleva precipitada y vergonzosamente á la derrota. Hagamos decencia para que podamos gozar de libertad, porque la libertad es el producto de las ideas de la civilización; es decir, de las ideas de los que han llegado á ser gente.

VÍCTOR FERNÁNDEZ G.

## El Aguila Nacional

Según las Sagradas Escrituras, al banquete bíblico no fueron los preferidos los convidados, sino los que llegaron de improviso.

Rugió el León cartaginés desde la jaula parlamentaria, rompió las doradas rejas de la legislación y se lanzó hasta los últimos confines de la República, mostrando los dientes y sacudiendo su melena al contrador de sus doctrinas. Soñó una madrugada que la aurora al desposarse con el día, había seño sus sienas de laureles. El pensamiento de hacerse admirador del universo entero, de convertir la autopia de su sueño en realidad, ese maldito pensamiento trituró su corazón y creo en él una alma enferma, cubierta de la lepra de la ambición. Rey de los mamíferos feroces, terror de los mansos corderos y jefe de los humanos envidiosos....

Tres títulos de superioridad y desencadenamiento para turbar la paz de los hombres, para exigirles con su fiera adhesión popular, so pena de ser víctima de la injuria, del desprecio, del insulto, de la mofa y hasta de arrancarles el alma si no comulgan con las hostias de metal candente de esos profetas adulterados, cuyos batibonios, son las prédicas de los que, les importa poco undir sus pies en los charcos de sangre para sentarse en el solio del Poder. La ambición corrompe el alma y forma de un corazón noble, una vivora, y hace de los hom-

bres demonios ó energúmenos desatados más terribles que las mismas panteras del Africa.

Aquí los tenéis disfrazados de sacerdotes republicanos, los que buscan en los cuadros arqueológicos huellas de aristocracia y desenvuelven antiguos pergaminos de las pretéritas edades, buscando rasgos de sangre real, ahí está personificada la monarquía pero jamás la República. Claro está, si un hijo pretende ocupar el puesto del poder que ocupó su padre, esa pretensión pone de manifiesto que es más amigo del gobierno oligárquico que del republicano, y si muestra, como medio de atracción al sufragio, la sangre de sus venas, qué más podemos preguntar á los misioneros políticos, que desde sus cátedras farsantes predicando los evangelios prostituidos de un republicanismo sepultado y deshecho de las aspiraciones ambiciosas.

Aún todavía soy joven, y en el transcurso de mi vida en esta tierra querida, he visto pasar como sombras fantásticas las muchedumbres de cada cuatro años. A los que oí predicar abnegación y patriotismo fueron los brutos que asesinaron á César. Cuando ofrecían el sacrificio de sus vidas por salvar la patria de un mal gobierno, eran los primeros en arrebatar los mejores puestos, saciaban su ardiente sed de mando y chupaban como pérfidos vampiros hasta la última gota del jugo nacional. Y no estaban conformes con esto, deboraban ambientes hasta las mismas entrañas de la patria. Sus baticinios de recuperación y de progreso para la patria en general solo se reducían á enriquecer al Jefe de la Nación y á los suyos. No pasa en este momento lo mismo con el señor González Víquez, que una vez en el Poder no ha pensado solamente en los suyos sino hasta en sus más asérrimos enemigos.

Y pese á quien pese, pero el desenvolvimiento político de hoy en día no es sino la verdadera prostitución de la juventud viril, que sueña como sus compañeros, con las mejores peras del tesoro público. Y vaya el orador de marras á perorar donde no lo conocen.

A nosotros, los que danzamos en la misma comedia, no podrán arrancarnos una emoción, tal vez una carcajada histórica; ensordecerá la voz repugnante de esos que se hacen llamar oradores, sin facilidad de palabra y sin repertorio suficiente de frases para persuadir con dulzura y suavidad, y no con el sarcasmo y el lenguaje más inculpo que puede tener un rústico propagandista político.

Ahí los podéis apreciar, con la inspiración ardiente de la envidia y la ambición; gritan como locos, sin sentido común; sus ojos inyectados en sangre, y su boca espumosa, quisieran morder y arañar á los contrarios políticos.

Canallas!! quién os ha dicho que sois los soberanos; los que podéis abolir el derecho del ciudadano. No predicáis libertad á los pueblos? No divulgáis las doctrinas republicanas? y qué estáis haciendo? No veis que está demostrado el odio que nos tenéis á los que no pensamos como vosotros? qué derecho tenéis para insultarnos?

(Continuará)

co, el señor Arturo Ramírez pidió revisión del acta anterior, respecto al nombramiento de Juntas Cantonales, invocando, entre otros, como motivo principal, el hecho de no haberse dado representación ninguna á un gran Partido Abstencionista que en la actualidad se levanta en todo el país.

Como advertencia preliminar debe saberse, que la Junta Provincial está compuesta de tres miembros jimenistas y de dos civilistas: que entre éstos el señor Ramírez lleva la palabra; y que verdadera representación del Abstencionismo no hay en la Honorable Junta.

Pues bien: con motivo de la intencional moción del señor Ramírez, los señores jimenistas han dado en la necesidad de divulgar que esa actitud de Ramírez está demostrando que el Partido Abstencionista, ó sea el Partido Nacional, no es más que *tureca* nueva del Civilismo.

No podemos determinar de cuál de los dos bandos nace la mala fe que anima á colocarnos en ese predicado injusto, mentiroso y estúpido. Mas, lo cierto es que ni el señor Ramírez ha tenido personería, ni autorización ninguna para hacerse vocero inconsulto de ese Partido independiente, ni el Licenciado Villalobos,—miembro de la Junta,—tiene derecho de atacarlo, como lo atacó, por las razones siguientes: 1o.—Porque no teniendo en el seno de la Junta un representante autorizado para defenderlo, es cobarde su ataque. 2o.—Porque á los que *menos* debiera saherir don Albino es á los que le estamos dando prueba de más entereza de carácter. 3o.—Porque los que permanecemos alejados de los dos bandos en lucha, fuimos ayer no más, sus compañeros en el Valverdismo, y la saliva que arroje le caerá encima. 4o.—Porque si un *halago* cualquiera le hizo variar su opinión de modo inucitado, *eso* debiera refrenar sus ataques para aquellos que solo sienten el halago de sus convicciones. 5o.—Porque tenemos en cartera, escritos con tinta, todos los conceptos que emitió, para no entrar jamás en el bando que hoy milita, y mucho menos en el Civilismo. Para recordárselos, y antes de que se enfrien, vamos á copiarle algunos.

Más de una vez dijo don Albino á sus amigos que hoy ataca:

«Nunca podré yo ser jimenista, porque don Ricardo Jiménez *jamás*, nunca, ha tenido ni tiene derecho á constituirse en abanderado del Partido Republicano.»  
„Nunca podría ser jimenista quien, como representante del Partido Republicano en el Congreso, tuvo que oír de Jiménez las expresiones más despectivas á ese Partido.“

„En mi vida política ningún bando, pero ni el Civilismo, me ha calumniado más que el Jimenismo.“  
Recuerde, recuerde ésto, don Albino, para que no hable de un Partido que le dió el sér en el Jimenismo, y que hoy protesta contra sus ataques.

„Señores—dijo el Sr. Villalobos á 2 Jimenistas que trataban de conquistarlo—de mi alejamiento, de mi abstencionismo actual, después que desapareció el Valverdismo, no deben extrañarse, si el mismo don Ricardo en la política anterior nos dió ejemplo.“

„A ver, cuál de Uds. sabe decirme—preguntó—en cuál de los bandos sotista, zuñiguista, republicano ó cletista figuró don Ricardo?“

Recuerde ésto, don Albino, porque la escupa que lance y todas las más que se le vengan, le caerán encima.

Por ahora terminamos, para seguir contemplando—sus amigos—en contubernio con aquellos señores que más de una vez le abofetearon su dignidad.

Recuerde, por último, don Albino, y *árdale*, cuánto habló, se lamentó y se retorcía Ud. durante más de tres meses en el salón Rivera, contra los Jefes del Partido Republicano, que abandonaron sus soldados, yéndose á la Transacción.

Recuerde que no había Candidato y que así permanecemos firmes, como hoy permanecemos desde el campo libre del alejamiento político relativo á los dos bandos de que tanto nos habló.

Buen provecho le haga el incienso de los aduladores, mientras tanto vengan

los dardos envenenados sobre los leales y enérgicos luchadores.

En otra nos ocuparemos de cierto Corresponsal de “El Noticiero,” que en el número 2082 del 8 de los corrientes se desata en infames calumnias y conceptos rastreros contra honorables personas que figuran en el Partido Nacional de esta ciudad.

VERITAS.

## Heredia

La cuna de los enérgicos ciudadanos, de los hombres inflexibles y de los avanzados luchadores por las buenas causas, se yergue altiva proclamando su autonomía en lo político y ocurre entusiasta al llamamiento de la Patria formando en las filas del gran Partido Nacional.

### DIRECTIVA PROVISIONAL DEL PARTIDO NACIONAL

#### Presidentes Honorarios:

- Don José Ma. Zamora
- » Patrocinio Paniagua
- » Pedro Lizano
- » Manuel Méndez
- » Jesús Arias

#### Presidentes efectivos:

- Don José Ma. Fonseca
- » Raimundo Echavarría

#### Vicepresidentes:

- Don Manuel Zúñiga
- » Gerardo Alpízar

#### Secretarios:

- Don Carlos Lizano
- » Ramón Rodríguez R.
- » Ismael Cordero

#### Prosecretario:

- Don Guillermo Zamora

#### Tesorero:

- Saturnino Lizano

#### Vocales:

- Don Moisés Chaverri
- » José Fco. Villalobos
- » Leonidas Brenes
- » Ismael Rivera
- » Federico de J. Jara
- » Jesús Cortéz
- » Lorenzo Argüello
- » Alejandro Morales
- » J. Emilio Morales Morales
- » Víctor M. Lizano
- » Avelino Cordero
- » Eduardo Chaverri
- » Pedro Vargas R.
- » Joaquín Contreras
- » Miguel Méndez h.
- » Manuel Zamora P.
- » Víctor Ortíz
- » Joaquín Morales
- » José Eduarte
- » Rafael Ma. Varela
- » Gonzálo Echavarría
- » Aquiles Gutiérrez
- » Fernando Rodríguez
- » Alberto Zamora S.
- » Paulino Sánchez
- » Ismael Trigueros
- » Narciso Arce
- » José Ulate
- » José Ma. Delgado
- » Juan R. Guevara
- » José Hernández Ramírez
- » Fabián C. Salas
- » Marcelino Benavides
- » Manuel Vargas F.
- » Cirilo Benavides
- » Rafael Vargas Ch.
- » Avelino Cordero M.
- » José Hernández
- » Florentino Hernández
- » Francisco Hernández
- » Rosendo Arguello
- » Pablo Gómez
- » Francisco Córdoba
- » Pío J. Araya Zamora
- » Agustín Umaña
- » Florentino Bonilla

- » Luis Granados
- » Toribio González
- » Manuel Méndez H.
- » Juan Solano
- » Alejandro Sosá.

NOTA: Los estimables caballeros, don Blas Zamora y el Lic. don Víctor Trejos, aun cuando no aparecen en esta directiva por razones que ellos nos han expuesto, son adiptos al Partido Nacional.

## Crónica

### Los Jimenistas y la Tureca

Busquen por Dios, otra música que ya el pueblo no la balla

Faltos de armas con qué combatir al Partido Nacional, los señores del jimenismo siguen usando de la *tureca*, que han creído argucia de gran valor contra nosotros. Vamos, señores, busquen otra música porque esa está muy gastada! Y hablar de *tureca* quienes como ellos tienen en su Partido dos: la de don Máximo, cogedera de *tórtolos* en el presente, para don Ricardo; y la de don Ricardo, cogedera de *inocentes*, para don Máximo, en el futuro. Y hablan de turecas esos ingeniosos Jimenistas.....!

#### Se retira

El Sr. don Nicolás Jiménez, una de las más prominentes personalidades de nuestra vieja metrópoli y uno de los mejores amigos de nuestra causa, se separa del puesto de Gobernador de Cartago que durante algún tiempo ha servido con bastante celo, inteligencia y seriedad.

Sentimos que sus quehaceres particulares, que lo han reclamado por entero, prive á la provincia de Cartago de los importantes y asiduos servicios de aquella excelente personalidad.

#### Obito

A la avanzada edad de 70 años entregó su alma al Creador, la virtuosa matrona doña Prudencia Palma v. de Delgado, después de corta pero penosa enfermedad que sufrió con resignación cristiana, recibiendo los últimos auxilios espirituales.

Vayan para nuestro particular amigo, don Leopoldo Delgado, que de paso sea dicho, es uno de los mejores ebanistas de nuestro país.

Nuestro más sentido pésame para él lo mismo que para don Juan, don Abraham y demás familia.

También dejó de existir el honrado artesano don Mateo Carballo, vecino de la Dolorosa.

Mucho sentimos el suceso y deseamos resignación para sus deudos.

Hoy saldrán algunas comisiones del Partido Nacional, para algunos pueblos, en donde han sido solicitadas con bastante insistencia.

Nuestra causa va adelante porque es oportuna y justa. La bandera blanca símbolo de paz, pronto flameará en todos los pueblos de la República.

La razón se abre paso. ¡Adelante!

## Necesita Ud.

### UNA MÁQUINA DE ESCRIBIR?

#### LA FOX VISIBLE

está á sus órdenes.

Sencillez, visibilidad completa, carro de 30½ centímetros de largo, dos tintas, tabulador, tacto suavísimo, signos comerciales.

Modelo N.º 25 \$250-00

La Fox Visible siendo como es una de las máquinas más nuevas ha podido reunir lo BUENO de las antiguas y lo MEJOR de las nuevas, lo que hace de ella, una máquina ideal.

#### DEPÓSITO:

### LIBRERÍA ESPAÑOLA

SAN JOSÉ

Para condiciones y pormenores dirigirse á VICENTE LINES, agente para Costa Rica, San José.

Catálogos gratis á quien los solicite

16060 IMPRENTA LINES

### Colaboración de Heredia para «El Derecho» DELINDEMONOS Y DEFENDAMONOS

En la sesión que celebró la Junta Provincial Electoral de ésta, la noche del 7 de Junio en curso, ante numeroso públi-

## LÍNEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA . . . . . \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO » 110 « «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA . . . . . \$ 50 « «

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares dichos tres días.

**E. J. Hitchcock, Admor.**

## Puertas y Ventanas

SERÁN ENTREGADAS

24 horas después de recibidas las órdenes

Se tornean balastradas, columnas, piés de mesa, rosetas, etc. Buen trabajo, ligero y barato. Se garantiza lo hecho, y si nõ queda á su gusto ó no está á su debido tiempo, no tiene obligación de pagarlo.

## Fábrica Eléctrica de Muebles

de Jorge Morales Bejarano

## ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica)  
y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, á Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de primera á Bristol, . . . . . £ 20

Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja de 10 por ciento.

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó en Limón, y á los sub-agentes, Sasso & Pirie, San José.

**E. J. HITCHCOCK.**—Admor.

## OCASIÓN

PARA REALIZAR

en el Bazar de San José

Almacén de J. R. Mata

2 Carretones de cuatro ruedas para transporte de carga. 1 Máquina manual para aserrar. 1 Elevador para café. 1 Bomba para elevar agua y muchos artículos que se consiguen á

Precio de Costo

## Compañía María Díez

Todas aquellas niñas que quieren comprar por poco dinero un buen par de peinetas y

ARTÍCULOS DE NOVEDAD

deben pasar á visitar á nuestro amigo Rawson.

## VENDO

Cal de Concha y Ladrillos

en grandes cantidades á precios sin competencia.

Marcial Rojas Meléndez

San José, Costa Rica.

## El Acorazado Oriente

Fábrica de Calzado

DE

**BERTHEAU & Co.**

Llamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecedores, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

Precios los más bajos de plaza

Prontitud y esmero en los encargos

## Luis Anderson

ABOGADO

Despacha en su antiguo bufete, en las Arcadas del Teatro Nacional

17—10—v.

Doctor Marcos Zúñiga

OFICINA:—Botica Americana, Calle Central, frente al Carmen.

Fabio Baudrit y Víctor Vargas

ABOGACIA Y NOTARIADO

OFICINA:—Contigua á la de la Junta de Educación

## BARATILLO

— EN EL —

## Siglo Nuevo

Frazadas de algodón á ¢ 1-00 y ¢ 2-50 cada una, Cortinas de punto ¢ 5-00 el par, Colchas á ¢ 2-50 ¢ 8-00 y ¢ 5-00 cada una.

Nuevo surtido de las zarcas de

**Veinticinco Céntimos la vara**

## La Nueva Tienda De Calzado



Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

**Emilio Artavia**

## COMPRO

TODA CLASE

de novelas de segunda mano, en buen estado.

*Antonio Font*

Al lado de la oficina de Mr. Wolf.

## La Cabaña

Este establecimiento acaba de recibir buenas mercaderías al por mayor.

**¡Acudid!**

**¡Acudid!**

## Breva Keystone T. Asmann y Cía.

Alejandro Alvarado

—Y—

Manuel Collado

**Abogacia y Notariado**

Bufete del Lic. Ernesto Martín

## LA HABANERA

Se trabaja Harina "GALLITO"

Ofrece al público el pan especial en su despacho. En calidad y tamaño compite con todas las panaderías.

Sírvase visitarla y se convencerá

*José M.º Odio*